
担任首任行长符合外界预期
在亚投行筹建过程中获誉颇多的金立

群，将担任亚投行首任行长符合外界预期。
现任亚投行筹建多边临时秘书处秘书长

的金立群，此前曾担任中国财政部副部长、亚
洲开发银行第一副行长、中国投资有限责任
公司监事长，以及中国国际金融有限公司董
事长等要职。

中国财政部在宣布金立群提名的简短公
告中，评价他“具有在政府部门、国际机构和
私营部门丰富的领导和管理经验”。
“金立群是一个非常优秀的人才，在财政

部和亚投行都担任过要职，对内对外都比较
了解。”中国人民大学国际关系学院副院长金
灿荣说，金立群出任亚投行首任行长是必然
的，中国是亚投行第一大股东，总部设在北
京，初期运作要跟中国政治、文化协调。

关于亚投行未来的挑战，中国社科院世
界经济与政治研究所全球治理研究室副主任
黄薇表示，目前全球经济不太稳定，包括亚
洲，也包括中国，都有很多不稳定迹象。亚投
行此时宣布行长，并开始一系列运作，对整个
经济生态也起到稳定剂的作用。

主导亚投行“超预期胜利”
亚投行意向创始成员国达!"个，远高于

亚洲开发银行创始成员数量#$%个&，比亚行总
成员'"个也只差()个。亚投行迎来多数成员
国加入的转变发生在*)(!年+月。
英法德等,"成员的加入，被视为亚投行

打响头炮的一个标志。而金立群，这位在西方
人眼中彬彬有礼且行事老练的官员，则居功
至伟。

*)%!年+月%*日，英国“突然”宣布加入亚
投行，让明确表态反对的美国人目瞪口呆。此
后的剧情演绎更是远超美国预期，他的另外
三大盟友法国、德国、意大利在+月%"日宣布
加入亚投行。再往后，韩国、澳大利亚也都成

为亚投行的创始会员国。
这被视为一场超出中国预期的胜利。金

立群在其中发挥的作用，极为关键。
黄薇认为，金立群是个非常有国际背景

的人，已在多边金融机构工作过，而且在国外
时间也比较长，个人魅力大家都认可。做事行
为方面能够得到国内外的认可。他一路陪伴
亚投行筹备到设立，一定程度上说他是一个
塑造者，他做行长并不意外，也不吃惊。
“亚投行对世界银行、亚行是一个补充，

而不是替代，是对现有国际金融秩序的完善
和推进，而不是颠覆”，对于外界的疑虑，金立
群这样说。

亚开行的宝贵工作经验
金立群曾有一个身份是：亚洲开发银行

第一副行长，是亚开行历史上第一位中国籍
副行长。

*))+年，由中国政府推荐，金立群竞选亚
洲开发银行副行长一职并胜出，*))'年获得
连任。在亚开行期间，金立群主管南亚和湄公
河区域事务，致力于推动南亚基础设施建设。

关于这一段经历，金立群在日后写有多篇文
章，讲述了一些有趣的故事。

例如，当亚开行在柬埔寨的贷款出了问
题的时候，金立群飞到金边与柬埔寨总理洪
森面谈，他谈到洪森嗓门很大、但心思细密与
体型不相符-他曾深入老挝大型水利发电项目
基地，在深山老林里转了三天，和当地农民交
谈，在工地附近的乡村客栈下榻。

当*)).年金立群从亚开行离职时，亚开
行官方对他的评价是：工作勤奋，处事灵活，
成就斐然。

作为亚行第一位中国籍副行长，在其五
年任期内，为亚洲发展中国家的经济和社会
发展做了大量工作。金立群在亚行主要负责
所有发展中国家私营部门的贷款和股权投资
业务，为这些国家的银行改革、改组和化解金
融风险提供必要的资金和技术援助，并推动
亚行参与中国银行、光大银行、厦门国际银
行、杭州市商业银行等金融机构的股权投资。

从苏州走向世界的金融高官
(/0/年，金立群出生于江苏省常熟市一

个普通家庭。小学毕业后，他考上了常熟中
学，后因仰慕廖慕禹、何吉人两位英语老师的
大名，而考取江苏南菁高级中学。得知金立群
将担任亚投行的候任行长职位后，常熟中学
现任校长唐建雪表示，“自己亦觉与有荣焉，
作为省中走出的老校友，金立群已为母校增
添了莫大荣光。”

但实际上，因为(/'"年“文化大革命”的
到来，他在南菁中学只学习了一年时间。
在其后的(1年时间里，金立群种地、修

水利、造桥、搞乡镇企业、教书，“在繁重的劳
动中而重返校园无望的背景下”，他仍然勤
奋苦读。《新华社》在一篇写金立群的文章中
这样叙述：在一天的繁重劳动之后，回到简
陋的草棚里，捧读《莎士比亚全集》是这名内
心苦闷的青年的唯一安慰。实际也是如此，
金立群几乎是靠着恩师廖慕禹寄给他的一
套英文版的莎士比亚原著支持着度过了十
年“文革”。

(/".年，*/岁的他考上北京外国语学院
#现北京外国语大学&，师从英文大师王佐良、
许国璋。那一届只录了(*名学生。之后，他以
一篇语言学论文获得了英语文学硕士学位。

而就在他临近毕业的(/.1年，中国恢复
了世界银行的成员国地位，而英语人才是奇
缺资源。有志于学术道路的金立群，人生发生
了改变。许国璋教授的昔日弟子请许老从研
究生中推荐一人调财政部后赴世界银行工
作。许老建议金立群考虑这一方向，因为“中
国更需要经济和金融人才”。金立群最终决定
采纳许老的建议。

金立群(/.1年赴美国工作，先后在乔治
华盛顿大学和波士顿大学经济系研究生院
学习，从事经济学研究。回国后获高级经济
师职称。在工作之余，金立群利用自己的英
语特长，翻译了《摩根财团》等书籍。金立群
说，这本书的翻译，花费了两年的时间，“三
译三校”。

!小康"!"#$年%&月中
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亚投行首任行长金立群 " 丁蕾蕾

亚洲基础设施投资银行开
业仪式系列活动本月 16日至
18日在北京举行。金立群当选
亚投行首任行长。金立群一路陪
伴亚投行筹备到设立，一定程度
上可以说他是一个塑造者。在人
们看来，金立群既有国际视野，
又懂中国现状。本文是2015年
8月24日，筹建亚投行第六次
会议上，金立群当选为亚投行候
任行长后《小康》杂志刊登的介
绍金立群行长的文章。

迪士尼浦东梦
叶永平

! ! ! ! ! ! ! ! !"#迪士尼的诱惑就是梦想

*1(!年 !月 *1日2 一个普普通通的日
子，但却是浦东迪士尼的一个不寻常的日子。

在这个寓意“我爱你一生一世”的 (+点
(0分，位于浦东陆家嘴的上海迪士尼旗舰店
揭开其神秘的面纱。顶着全球最大的头衔，
这家迪士尼商店共拥有 !111 平方米面积，
出售 *111余种迪士尼商品，运营首日吸引
了众多粉丝和游客前去捧场。由于过大的客
流量，商店开业半小时就一度挂出暂停排队
的指示牌，而顾客平均排队时间都要在 *个小
时左右。

笔者发现：这天上午，网上对迪士尼旗
舰店还是“另眼相看”，甚至有条信息说：旗
舰店门口门可罗雀没有顾客。其实，仅仅过
了一个小时，冰火两重天，网上一片热议，(1
点有着“粉红请柬”的顾客已经排起队来。中
午时分，尽管迪士尼旗舰店还没有开门，排
队区域早已有数百人在等候。陆家嘴环形天
桥上还站着不少市民和游客，纷纷举着相
机，以迪士尼商店为背景拍照，比邻着东方
明珠电视塔，俨然把旗舰店当成了浦东城市
新景观。

旗舰店的保安以商店前的栅栏为界，将
排队区域分为外围和内场，内场用绳索分隔
成了一条条蛇形通道，采取分批放行的方法，
每次允许约 (11名顾客进店。(+时 +1分，队
伍的尾端已排到了正大广场对面的人行道，
而指示牌显示的进店等候时长达 (.1分钟。
到了 (+时 0!分，工作人员就在队伍末尾竖
起了“今日排队结束”的牌子。众人大呼：“看
不懂！”
为什么迪士尼商品如此受欢迎？是其推

销的手段之高明，还是迪士尼的动画片所产
生的令人无法抗拒的吸引力？有人认为：可能
是米老鼠满足了我们藐视权威的幻想，或者
这个小家伙是战胜巨人的象征。也有人认为：
米老鼠并不是一个动物，也不仅仅是一个动
画人物，他是一个人，一个和我们非常相似的

“普通人”。而从社会学观点来分析：
物质文化———用品、实在的事务、纪
念品———提供了人与某一经历、地
点、感情、记忆或者时间建立联系的
方式。这些纪念品传达了某种讯息，
帮助人们存储记忆，或者用来唤醒

某种经历。也许这正是迪士尼商品广受热捧
的原由之一。

据迪士尼业内人士介绍：此前凡在中
国大陆开业的印有迪士尼 34,4 的“迪士
尼商店”，其实都是相当于代理商的迪士尼
授权店。而上海迪士尼旗舰店则是迪士尼
的直营店。目前迪士尼在全球共有 +11家直
营商店，而在中国大陆目前只有陆家嘴旗舰
店一家。

始于 (/."年的迪士尼连锁商店，开创
了主题零售模式的先河。目前，其在北美地
区共有 *11多家迪士尼商店，日本地区逾 01

家，同时还有 "1多家迪士尼商店遍布欧洲。
作为全球最大的传媒巨头，迪士尼集

团的商业模式一直被业内所津津乐道。虽然
以米老鼠等动漫卡通起家，但其生意来源早
已衍生出五大业务板块———广播电视传媒、
主题公园及度假村、电影电视娱乐、消费者产
品和互动媒体。迪士尼是突出一个主题展开
多样化多元化的商业模式，是独此一家别具
一格的经营理念。难怪，其他商业对手无法复
制。这就是迪士尼的成功之道。
据说，迪士尼商店的衍生品销售每年都

是计入“消费者产品部”的营收板块，这一业
务让迪士尼品牌延伸至零售业。

作为将迪士尼塑造的动漫品牌转化为衍生
产品，这是迪士尼文化的一大亮点，氛围营造被
迪士尼商店视为成败的关键，由米奇和米妮、迪
士尼公主、皮克斯等构成的几个主要的购物区，
消费者似乎很难抵御住迪士尼的诱惑。
迪士尼的诱惑是什么？那就是梦想。对于

人类来说，除了最基本的生存需求，梦想是最
不会过时的需求，而迪士尼正是向自己的游
客“销售”梦想。无论男女老少，也无论是什么
国籍肤色，只要你接触了迪士尼文化，或者你
到过了迪士尼乐园，你也许能从迪士尼的角
色中找到自己的梦想影子。这种迪士尼文化
使得迪士尼拥有了一种永不过时的商品，而
不会被其他所替代。
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陈迎春家是一栋两层楼房，老母亲住一
楼，陈迎春住二楼。敲门的声音淹没在雨声
和雷声中，根本听不见，首嫣嫣只得拾起地上
的砖不停地砸门，这才惊动了二楼的陈迎春。
打开陈母的房门，大家都惊呆了，床已经浮在
涌进屋里的水面上，但七十多岁的陈母却依
然躺在床上沉睡……

从发生洪灾到社区居民恢复正
常生活，历时半个月。转移安置受灾
群众、发放生活必需品、清理社区卫
生、夜间巡逻……每一项工作都有首
嫣嫣的身影。连续三天没回家、嗓子
都喊哑了的她，在灾情发生的第四
天，终于劳累成疾，但她还是请求医
生直接到安置点的临时办公室给她
挂点滴，因为工作离不开她。
“那段时间确实很忙，大家都说

我累得又黑又瘦，但是一想到那么多
居民需要我，就浑身充满了力量。”首
嫣嫣回忆当时的情景说。因在抗洪救
灾中表现突出，(///年底，首嫣嫣被
湖南省委、省政府荣记一等功。
尽管她是一位坚强的女性，女儿

侯静的死还是让她几近绝望。她不愿
提及女儿的一切，把女儿生前的物品都封存
起来，还搬了家。她说：“我不愿把悲伤挂在
脸上，常常是白天拼命工作，晚上回家再哭，
眼泪都哭干了。”*11"年，首嫣嫣退休。在经
历了无数个不眠之夜后，首嫣嫣作出了改变
她人生的决定。“女儿出事那个春节，送了我
一双鞋，我只穿过两次。她走后，我再也没穿
过。每年女儿的生日祭日，我就把鞋拿出来
擦一擦，一边擦一边想，女儿是为了国家牺牲
的，我也要沿着她的路，为社会尽一份力。”

*1(1年，首嫣嫣加入郴州市义工联合
会。*1(*年，苏仙区成立义工协会，首嫣嫣担
任会长。首嫣嫣多次被评为郴州市十佳志愿
者、郴州市义工联合会十佳义工。她说：“我
做义工，就是延续我女儿的生命，就是换一种
方式替女儿活下去。”

城乡敬老院、福利院的老人和小孩儿是
首嫣嫣关注的重点，送水果、送衣物，洗衣理
发、聊天散步，包饺子、煮汤圆、送月饼……首
嫣嫣用笑容与真情帮助这些弱势群体。老人

们高兴地称她“首闺女”，孩子们亲切地叫她
“首妈妈”。

扎上社区孤寡老人谢万发独住在公租房
内，首嫣嫣常去陪伴，帮他搞卫生、洗衣服。得知
谢万发想找个老伴儿，首嫣嫣四处打听，牵线搭
桥，终于让老人如愿以偿，还为他们主持了婚礼。
*1(*年，谢万发去世前一个星期，特意托老伴儿
把一封信带给首嫣嫣，最后说一声谢谢。

首嫣嫣说，每一个孩子都是天
使。她注意搜集穷困病残儿童的信
息资料，定期去看望他们。第一次见
到病残少年李霖，首嫣嫣就止不住
落了泪。李霖浑身肌肉萎缩，心肺功
能衰退，无法站立行走，发声困难，
只能无助地躺在床上。首嫣嫣常带
着慰问品上门看望李霖，得知李霖
喜欢美术和音乐，便给他带去绘画
本、水彩笔和电子琴。她陪李霖画太
阳，听李霖弹电子琴。“首阿姨，你是
我的‘天使妈妈’，病好了，我一定要
报答你。”这是小李霖在母亲节那天
给首嫣嫣发的短信。

*1(0年 !月，首嫣嫣荣获“郴州
市苏仙区首届道德模范”称号。面对
这一荣誉，首嫣嫣坦诚地说：“‘失

独’妈妈不能失爱，我要把对女儿的爱化作对
社会的爱，去爱更多的人。”
一位“失独”母亲说，孩子已经去了天堂，

天堂里的孩子们每天都在看着我们，如果我
们生活得不快乐，他们会不高兴的。是的，他
们一定希望自己的父母能尽快地从阴霾里走
出来，尽情地享受生活，尽情地再现甜甜的笑
脸，尽情地去感受莺飞草长、杏花春雨、十里
荷塘、瑞雪纷纷、梅林飘香……
“昨天的太阳晒不干今天的衣裳。”说这

话的是江苏省常州市的“失独”父亲朱耀先。
听到这话，我顿时对他肃然起敬，再从他

用真实姓名注册的 55上看到“帮助别人，快
乐自己”的个性签名，更是对他心生敬意。

朱耀先，江苏常州人，(/!*年出生，(/'.
年上山下乡当知青，(/"1 年参军入伍，(/"'
年退伍，先后在常州市公路运输总公司任政
工科长、工会主席、人武部长、书记、总经理等
职。*111年，任常州市龙之旅天天游国际旅
行社董事长、中国旅游领军企业联合会会长。


